



École d'été
**Souveraineté
Numérique**

Engagement politique en
contexte francophone

Montréal 25 - 29 mai 2026

**Appel à participation
Date limite de candidature : 9 février 2026**

Nous invitons les professionnelles et professionnels, les membres de la société civile et des groupes autochtones ainsi que la communauté étudiante et académique à participer à l'École d'été « Souveraineté numérique : engagement politique en contexte francophone », organisée afin de favoriser le dialogue entre les milieux académique, professionnel, gouvernemental et la société civile. L'École d'été vise à renforcer la compréhension des enjeux législatifs, technologiques, épistémologiques et politiques liés à la souveraineté numérique, ainsi que la capacité d'agir des personnes qui y prennent part, en particulier dans les contextes québécois et canadien francophone.

Plus spécifiquement, l'École d'été poursuit les objectifs suivants :

- Comprendre les fondements et les enjeux contemporains de la souveraineté numérique dans les contextes québécois, canadien et mondial.
- Identifier les principaux acteurs institutionnels, académiques, autochtones et de la société civile concernés par ces enjeux.
- Servir de tremplin à l'élargissement des débats sur la souveraineté numérique dans l'espace public francophone.

L'École d'été se tiendra en français, à l'Université de Montréal, du 25 au 29 mai 2026 avec une ou deux rencontres en ligne préalable à partir de la mi-avril. Elle réunira une trentaine de personnes et proposera des présentations plénières, des ateliers interdisciplinaires, des conférences publiques et des activités de réseautage. L'un des objectifs est également de contribuer à la conception de courtes vidéos et d'ateliers destinés à susciter le débat public sur les enjeux de souveraineté numérique.

L'École d'été pourra être crédited comme un cours de cycle supérieur (selon les ententes du Bureau de coopération interuniversitaire). Les personnes inscrites à des fins de crédit universitaire devront soumettre des travaux faisant l'objet d'une évaluation. Les personnes ne souhaitant pas obtenir de crédits auront accès à l'ensemble du contenu sans obligation de produire de travaux.

Le nombre de places est limité. La date limite de dépôt des candidatures **est le 9 février 2026**. Pour postuler, veuillez remplir le formulaire de candidature et joindre un curriculum vitae ainsi qu'un texte de 500 à 750 mots décrivant votre intérêt pour l'École d'été et votre compréhension de la souveraineté numérique. Les personnes qui souhaitent recevoir des crédits universitaires doivent aussi joindre une attestation d'inscription à l'université d'attache.

Compte tenu des priorités institutionnelles et de financement, une attention particulière sera accordée aux candidatures de personnes étudiantes et/ou âgées de moins de 30 ans, ainsi qu'à celles issues de parcours diversifiés ou démontrant un potentiel d'influence sur les débats publics au Canada. La capacité de s'exprimer en français est requise. Les personnes retenues seront informées autour du 1er mars 2026.

Frais de participation

- **250 \$** : personnes travailleuses autonomes ou provenant de groupes communautaires et de la société civile
- **500 \$** : personnes participant en tant que membres d'un syndicat, d'une entité gouvernementale, d'une entreprise ou d'une grande organisation
- **Cours crédité** : frais de scolarité exigés par l'institution d'attache

L'inscription inclut les pauses-café du matin et les repas du midi.

Un soutien financier est disponible pour couvrir les frais de déplacement, de subsistance et d'hébergement. Les personnes intéressées doivent l'indiquer dans le formulaire de candidature en fournissant un budget sommaire.

L'École d'été est organisée par le Laboratoire sur les droits en ligne et les technologies alternatives (Lab-Delta) et l'organisme eQualitie. Sur le plan académique, elle est dirigée par Stéphane Couture, professeur agrégé au Département de communication de l'Université de Montréal, en collaboration avec Sophie Toupin, professeure adjointe au Département d'information et de communication de l'Université Laval. L'événement bénéficie du soutien financier du programme Net Good de l'Autorité canadienne pour les enregistrements Internet et du Conseil de recherches en sciences humaines du Canada.

Accédez au formulaire de candidature

